

Apagón: estiman pérdidas por más de \$ 500 millones

VENTAS. Cámara Regional de Comercio (CRCP) realizó un balance preliminar de las afectaciones a la actividad. Gremios exigen compensaciones.

Claudio Ramírez
 cramirez@mercuriovalpo.cl

Tras el inesperado apagón que afectó a todo el país, los gremios de la región manifestaron su indignación con lo sucedido. Es así que están realizando catastros para determinar la cuantía del perjuicio que, preliminarmente, apunta a cifras millonarias. Ante esto no se descartan acciones legales ni exigir compensaciones, más aún en un periodo de mucho consumo como es el verano.

El presidente de la Cámara Regional de Comercio de Valparaíso (CRCP), Javier Torrejón, manifestó que, preliminarmente, la afectación en las ventas alcanza a los \$ 500 millones. "El impacto del corte de suministro eléctrico en la industria productiva, del comercio y el turismo, hoy nos muestra cifras poco alentadoras, sobre todo por la lenta reincorporación del sistema eléctrico, que llevó a cerrar anticipadamente innumerables operaciones de gastronomía y entretenimiento, cuyas pérdidas en venta se estiman preliminarmente por sobre los \$500 millones de pesos a nivel regional", comentó.

Agregó que a ello se deben sumar los problemas que acarreo para las empresas de la industria productiva, de servicios y comercio, incluyendo la interrupción de operaciones portuarias, "que podrían significar cientos de millones de pesos que aún no se cuantifican".

Subrayó que el alcance de este incidente y su lenta resolución "nos muestra como una región y un país poco preparados para este tipo de crisis y totalmente dependientes de un sistema único de alimentación eléctrica, evidenciando la fragilidad de nuestra cadena de suministro".

El presidente de la Cámara de Comercio y Turismo de Vi-

\$6

millones suman las pérdidas en algunos locales del Barrio Poniente de la Ciudad Jardín.



COMERCIO REALIZA UNA CUANTIFICACIÓN DE LAS MERMAS.

ña del Mar, Rodrigo Rozas, recalcó que "es lamentable lo que sucedió, donde a consecuencia del corte eléctrico se paralizó prácticamente la ciudad, generando consecuencias irreversibles y muy negativas para el comercio y la actividad turística".

En cuanto al perjuicio, agregó que "claramente hay pérdidas de inventario en la categoría de alimentos y también pérdidas de ingresos con la paralización de las ventas en todas las actividades relacionadas con el comercio".

Acotó que "estamos reuniendo información, pero sin ninguna duda las pérdidas son millonarias respecto a la paralización de la actividad. (...) Estamos también evaluando acciones legales contra quienes sean los responsables".

En el sector gastronómico también lamentaron las pérdidas. "Estamos haciendo una encuesta entre los locales para saber a cuánto ascendieron las pérdidas que, sin duda, fueron millonarias", dijo el presidente de la Asociación Barrio Poniente de Viña del Mar, Javier Álvarez.

Es así que informó que, con cerca del 15% de los locales encuestados, las pérdidas oscilan entre 1 y 6 millones de pesos,

dependiendo del tamaño del local. "A eso se suman las pérdidas de los trabajadores por perder un día muy bueno respecto a lo que son las propinas, otros trabajan por comisión por venta, en fin, fue una tragedia", opinó.

COMPENSACIONES

El gremio nocturno también manifestó su molestia. Al respecto, el presidente de la Asociación de Locatarios Nocturnos de Valparaíso (Alnoval), Víctor Ramírez, indicó que "sin duda nos afectó bastante, sobre todo porque en temporada estival la mayoría de los locales abre desde el martes en adelante".

En esa línea, manifestó que alguien debe hacerse responsable por la situación. "Tiene que haber respuestas y compensaciones económicas porque hay que pagarle al personal, hay mucha gente que tenía eventos que debieron suspenderse y para nosotros fue un día perdido", observó Ramírez.

El vicepresidente de la Federación Regional de Comercio, Héctor Arancibia, indicó que esto agrava un escenario ya complicado por las bajas ventas. "Era lo que faltaba. Además, nos provocó compli-

"El impacto del corte del suministro, hoy nos muestra cifras poco alentadoras, (...) estamos poco preparados".

Javier Torrejón
 Presidente CRCP

"El reciente corte afectó significativamente la operación de diversas empresas, generando retrasos".

Alejandra San Miguel
 Gerenta general Asiva

caciones con el cierre de cortinas, ya que la mayoría hemos instalado motor, y al quedar sin luz se debe desconectar la parte eléctrica y dejarlas manual", dijo el dirigente, quien agradeció el apoyo de Carabineros.

La presidenta de la Federación de Servicios Turísticos de Valparaíso (Fesetur), Verónica Castillo, manifestó que "la situación fue bastante compleja y tuvimos que resolver de acuerdo a nuestras capacidades. (...) Estamos evaluando la merma económica, porque afectó a todo el ecosistema turístico".

GREMIO INDUSTRIAL

La gerenta general de la Asociación de Empresas Región de Valparaíso (Asiva), Alejandra San Miguel, subrayó que cerca de la mitad de las empresas socias en el ámbito productivo, de salud, logística y puerto tuvieron algún grado de afectación. "Según un levantamiento rápido realizado por nuestro gremio, constatamos que el reciente corte afectó significativamente la operación de diversas empresas, generando suspensiones de turnos, reducción de jornadas y retrasos en la producción y distribución", dijo.

Agregó que "más allá de este evento, urge fortalecer el sistema de distribución eléctrica con mecanismos de redundancia y acelerar proyectos de inversión en infraestructura energética".